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主持人：朱江华 外资彩电遭遇滑铁卢
国产品牌揽半壁江山

李振晓：目前海信平板电视的市场份额达到了
17.35%，实现了中国平板市场的“五连冠”。也显示

出海信品牌的整体强势。这说明国产企业从原来的
价格竞争上升到品质和品牌的竞争过程中赢得市
场，积累了产品、质量、营销以及渠道等诸多方面的经
验或优势，这让外资品牌感到前所未有的压力。

文安德：近期突然出现国产彩电品牌集体增
长现象，应该是认为市场需求的变化造成的以及
强大的技术力量和功能吸引更多消费者的结果。
针对此次外资品牌的表现是否是偶然还是必然，
需要时间来验证！但创维对下阶段的竞争充满信
心。因为创维主导市场的格局。

刘步尘：造成外资品牌集体溃退实际上是外
企在华经营亏损现象的一次总爆发。目前许多外
资企业在中国市场上还没有找到规模与利润的平
衡点，有的企业尽管稳居高端，但面临诸多的销
售、生产、研发等环节的费用摊销，整体发展失衡；
尽管有的企业实施了本土化策略，但由于外企的
整体规模较小，缺乏成本优势，各环节所需的费用
分摊巨大，而国产品牌群雄并起又给外企的本土
化操作造成了极大的冲击，导致规模增长明显不
如利润下滑迅速。

文安德：国产平板电视经由外观、人性化设计
等“次核心技术”实现突破之后，开始进军网络电
视的芯片层面，与外资品牌全面展开了竞争。从
近期的网络酷开电视新品上市和市场反应来看，

创维将在其生产的所有平板电视中全面内置闪联
芯片，使其产品全面升级为具备与其他家电、消费
电子互联互通功能的数字家庭产品。

刘步尘：平板电视在经过几轮价格战之后，市
场已现疲态，各大彩电巨头均在寻找新的炒作
点。尽管在当前外资品牌暂居下风，但一旦国际
市场回暖，外资品牌也还有翻盘的可能；同时，外
资品牌也在积极布局中国的三、四级市场，国产品
牌的优势能保持多久尚待观察。

李振晓：现在国产彩电的制造技术已经达到了
较高的水平，在质量上与国外彩电已相差无几。
2007年9月，中国电视行业第一条自主组建的液晶模
组生产线在海信建成，2008年，海信液晶模组二期工
程建成投产，年产能达到150万片，并可生产47英寸以
上的大尺寸液晶模组和LED背光模组，比外购模组成
本下降10%以上，整机成本下降5%~6%，企业经济效
益显著提升。这从根本上提升了在终端市场上的产品
竞争力，为2009年经营业绩打下了坚实的基础。

刘步尘：目前中国市场虽然 70%都是国产品
牌，但 80%的钱都被境外液晶面板厂商赚走了，

国内彩电企业都是在为那些上游的液晶面板厂
商打工。但是受目前国内消费水平的制约，外资
要想在中国恢复市场占比战略、全面领先国产对
手还需要一段时间。在短期内，外资与国产品牌
之间恐怕还将有一番血战，这其中的关键就要看
谁提供给消费者更高性能价格比的产品。

李振晓：海信作为民族彩电的领军品牌，率
先实施价值战完全依靠的是在企业核心技术研
发实力、产品工业设计水平这“内”、“外”两个层

面执著“修炼”形成的优势企业综合竞争力。这
也是海信敢于在售场位置上直接向国外品牌叫
板的资本所在。

文安德：国产与外资品牌的竞争不仅在昨天、
今天乃至将来都在无时无刻进行着。创维策略是：
用贴近市场的价格，肯定是下一次的竞争比上一次
更惨烈。如果外资品牌反击，短期的价格竞争无疑
是杀鸡取卵，积极加入产业链，成为其中不可或缺的
一个环节将是外资品牌长期存活的道路。

主持人：价格战是国内品牌做大市场、抢占
份额的惯用手段。因此，业内人士普遍认为，国
产彩电频发的价格战，是导致三星、LG、松下等
外资彩电巨头败走中国市场的主因。

主持人：此前，由于国产彩电商在平板电视
领域核心技术缺失，导致在竞争中往往受制于
人，外资平板电视曾一度占据六成以上份额。平
板电视仍属利润丰厚的潜力股。面对这块蛋糕，
外资品牌是决不会放弃的，暂时的丢失，意味着
更大的进攻。

主持人：曾因合资彩电大举入侵失去了
多半市场的国产彩电今年终于扬眉吐气了。
根据中怡康统计数据显示，2009年一季度中怡
康公布“2009年第一季度彩电趋势”显示，海
信、创维、TCL、康佳、长虹占据了中国平板市
场的前五名，整体销售量占有率已经超过
70%。这些数据是否表明国产品牌已经在
2009年平板市场竞争中赢得了主动权。
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